



# GUÍA DE ARCHIVOS MEXICANOS

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A. C.



## ARCHIVO PARROQUIAL DE SANTIAGO, VILLA TEJUPAM DE LA UNIÓN, OAXACA

- ▶ Identificación
- ▶ Contexto
- ▶ Contenido y estructura
- ▶ Documentación asociada
- ▶ Condiciones de acceso y utilización
- ▶ Control de la descripción



## ► IDENTIFICACIÓN

**NOMBRE DEL ARCHIVO:**

Archivo Parroquial de Santiago, Villa Tejupam de la Unión, Oaxaca

**CÓDIGO DE REFERENCIA:**

Sin referencia

**TIPO DE ARCHIVO:**

Eclesiástico, privado

Por tipo de institución: Parroquial

Por contenido: Religioso

**CRONOLOGÍA:**

1652-1970

## ► CONTEXTO

**PROCEDENCIA:**

El archivo resguarda los documentos históricos producidos por la parroquia de Santiago perteneciente a la Diócesis de Huajuapán de León, de la Arquidiócesis de Puebla.

## HISTORIA INSTITUCIONAL:

Villa Tejupam de la Unión es considerado el señorío más grande y antiguo de la región<sup>1</sup>. Aquí se erigió la Parroquia de Santiago Apóstol durante el último tercio del siglo XVI.

Se tiene conocimiento que los primeros clérigos en llegar a esta población eran seculares, quienes se establecieron en el barrio de Santa Catarina Nuxaa, donde ya existía una iglesia.<sup>2</sup> En 1563 arribó a Tejupam el dominico Francisco de Espinosa, quien fungía como vicario de Tamazulapam. Después de la llegada del representante de esta orden católica, fueron pocas las noticias sobre esta localidad; razón por la cual varios investigadores sugieren la reubicación del pueblo en un nuevo valle a unos kilómetros del viejo asentamiento, en 1565. Aunque es mínima la información, existe concordancia de que erigieron el actual recinto católico en este lugar, porque nueve años después Tejupam era aceptada como casa dominica bajo la advocación de Santiago.<sup>3</sup>

Un hecho importante se suscitó en el año de 1583, cuando se le asignó la categoría de convento, fijando como vicario a Pedro de las Heras y como sacerdote a Diego Camacho, quienes tuvieron bajo su cuidado la casa y el templo<sup>4</sup>. El convento perteneció a la provincia de Santiago de México hasta 1656, cuando pasó a ser parte de la provincia de los Santos Ángeles de Puebla.<sup>5</sup> El último dominico que administró un sacramento fue Joseph Martínez en abril de 1762. En mayo del mismo año quedó establecida la secularización en Tejupam, siendo ahora cura el bachiller Nicolás Pérez de Pantoja. Al fundarse la diócesis de Huajuapam de León en 1902, la parroquia de Santiago Tejupam fue adscrita a ella.<sup>6</sup>

<sup>1</sup> Yunuen Maldonado Dorantes, *El retablo de la virgen de Guadalupe: Un ejemplo de creación y devoción en Santiago Tejupam, Oaxaca*. México, 2016, tesis, Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad de Filosofía y Letras pp. 18.

<sup>2</sup> Perla Jiménez Santos, *Inventario del Archivo Parroquial de Santiago, Obispado de Huajuapam de León, Villa Tejupam de la Unión, Oaxaca, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C., 2013, pp. 11.*

<sup>3</sup> Yunuen Maldonado Dorantes, *op. cit.*, pp. 21.

<sup>4</sup> Yunuen Maldonado Dorantes, *op. cit.*, pp. 21-22.

<sup>5</sup> Perla Jiménez Santos, *op. cit.*, pp. 12.

<sup>6</sup> Yunuen Maldonado Dorantes, *op. cit.*, pp. 22.

El conjunto arquitectónico incluye el atrio, la iglesia y el convento. En su interior se encuentra el retablo principal de San Pablo Apóstol, los retablos dedicados a la Virgen de Guadalupe, la Virgen del Rosario, San Miguel Arcángel y la capilla del Señor de los Trabajos. Se tiene registro de la existencia de un órgano decorado con el que se acompañaban las misas, el cual se encuentra deteriorado. La fiesta dedicada al santo patrono es celebrada el 25 de julio.<sup>7</sup>

<sup>7</sup> Perla Jiménez Santos, *op. cit.*, pp. 12-13.

#### HISTORIA ARCHIVÍSTICA:

En 1967 Family Search realizó la digitalización de los libros de esta parroquia. Existe un control de inventarios sin fecha elaborado por la Coordinación de Archivos Históricos del Archivo General de la Nación (AGN), que muestra los documentos más antiguos y notables de la institución. En 2013 el archivo fue organizado e inventariado por Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A.C. (ADABI).

## ► CONTENIDO Y ESTRUCTURA

#### VOLUMEN:

27 cajas AG-12

#### ORGANIZACIÓN:

El archivo está clasificado y ordenado alfabética y cronológicamente.

#### LENGUAS:

Español

#### DESCRIPCIÓN INFORMATIVA:

La Sección Sacramental está integrada por las series Bautismos, Confirmaciones, Informaciones matrimoniales, Matrimonios y Defunciones.

La Sección Disciplinar comprende las series Canon, Circulares, Cofradías, Cordilleras, Cuentas, Diezmos, Escrituras y donaciones, Fábrica, Gobiernos, Inventarios, y Licencias.

INSTRUMENTOS DE DESCRIPCIÓN:

Jiménez Santos, Perla, *Inventario del Archivo Parroquial de Santiago, Obispado de Huajuapam de León, Villa Tejupam de la Unión, Oaxaca, México*, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C., 2013.

<https://file.adabi.org.mx/recursos/publicaciones/inventarios/eclesiasticos/304.pdf>

## ► DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE DOCUMENTOS ORIGINALES:

No localizados

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE COPIAS:

En 1967 Family Search digitalizó los documentos de bautismos, confirmaciones, matrimonios, información matrimonial y defunciones (1652-1967).

<https://www.familysearch.org/search/catalog/258037?availability=Family%20History%20Library>

FUENTES COMPLEMENTARIAS:

Maldonado Dorantes, Yunuen, *El retablo de la virgen de Guadalupe: un ejemplo de creación y devoción en Santiago Tejupam, Oaxaca. México, 2016*, tesis, Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad de Filosofía y Letras.

<http://132.248.9.195/ptd2016/junio/0745568/Index.html>

## ► CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

SERVICIOS:

Establecer contacto con la parroquia.

DIRECCIÓN:

Calle Insurgentes S/N, Villa Tejumam de la Unión, Oaxaca, México, C. P. 69530

CONTACTO:

Teléfono: 953 520 6087

## ► CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

FECHA DE DESCRIPCIÓN:

Agosto, 2022

RESPONSABLE:

ADABI de México, A.C., Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos, S. López, J.  
Medrano, C. Ornelas.